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Герценовский универ-
ситет исторически 
всегда решал стра-
тегические задачи 
образования и про-
свещения. Обучение 
и воспитание учи-
телей, всесторонняя 
подготовка студен-
тов по всем направ-
лениям являются 
основой для будущего 
нашей страны. 

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

ЖАРКОЕ ЛЕТО СТАРЕЙШЕГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА НАЧАЛОСЬ В МОСКВЕ — ГЕРЦЕНОВЦЫ С ГОР-
ДОСТЬЮ ПРЕДСТАВИЛИ СВОЙ ВУЗ В РАМКАХ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ВЫСТАВКИ-ФОРУМА «РОССИЯ». ЛУЧШИЕ УНИВЕРСИТЕТЫ ЮЖНОГО 
И СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОКРУГОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ РГПУ  
ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА, СТАЛИ УЧАСТНИКАМИ ДНЯ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
В ЛЕКТОРИИ РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ» НА ВДНХ. 

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ представил директор института философии человека 
Алексей Воскресенский. В своём выступлении он рассказал об особенностях поступле-
ния и образовательных перспективах РГПУ им. А. И. Герцена, а также о лучших прак-
тиках в учебной, воспитательной и научной деятельности. После выступления Алексей 
Воскресенский рассказал: «Нам очень приятно, что мы можем поделиться с гостями 
павильона номер 57 на ВДНХ чем-то новым, приехав сюда в очередной раз, познакомить 
их с образовательными программами и активной студенческой жизнью».

Ярким акцентом в презентации Герценовского университета стал творческий вокаль-
ный номер «Матушка» в исполнении победительницы фестиваля «Студенческая весна — 
2024», студентки второго курса факультета географии Юлии Турецкой, которой зажига-
тельно подтанцовывал символ вуза — Пеликаша. По словам Юлии, Москва гостеприимно 
встретила жаркой летней погодой. «Мне очень понравилось выступать в этом месте. 
Я впечатлена ВДНХ, огромными, красивыми, яркими павильонами. Публика очень 

поддерживала, и было приятно выступать, я получила огромное удовольствие. Спасибо 
всем большое!» — добавила студентка.

На площадке Герценовского университета также прошла презентация лучших практик 
в сфере проектной деятельности и молодёжной политики РГПУ им. А. И. Герцена. Ведущий 
специалист по связям с общественностью отдела реализации воспитательных практик управ-
ления реализации воспитательных практик и молодёжных проектов Евгения Краленко рас-
сказала: «Сегодня на ВДНХ, на выставке-форуме “Россия” проходит день вузов, и мы пред-
ставляем наш университет для абитуриентов, для школьников старших классов, для ребят 
из “Движения первых”, для “Орлят России”. Мы подготовили программу, в которой поста-
рались раскрыть все наши основные преимущества, показать престижность профессии 
педагога, поговорить о нашей обширной деятельности в сфере молодёжной политики вну-
три университета, о том, что помимо качества образования у нас можно ещё и вести актив-
ную студенческую жизнь».

Специалисты по работе с молодёжью отдела реализации воспитательных практик управле-
ния реализации воспитательных практик и молодёжных проектов Елена Киселёва и Инга Мар-
тиросова провели для всех желающих интерактивный мастер-класс, направленный на популяри-
зацию профессии педагога. Модераторы отметили, что мастер-класс был разработан специально 
для проведения на выставке-форуме «Россия» и подчеркнули: «В работе педагога можно исполь-
зовать не только консервативные способы и методики, а нужно привлекать как традиции, так 
и инновации, совмещать их, тем самым проявляя не только свои профессиональные компетен-
ции, но и личностные качества, без которых в педагогике просто нельзя обойтись».

К ДНЮ РОССИИ СТУДЕНТЫ И ПРЕ-
ПОДАВАТЕЛИ ГЕРЦЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПОДГОТОВИ-
ЛИ МАСШТАБНЫЙ ПРАЗДНИЧНЫЙ 
КОНЦЕРТ ПО ИНИЦИАТИВЕ РЕК-
ТОРА СЕРГЕЯ ТАРАСОВА. ЕГО ЗРИ-
ТЕЛЯМИ СТАЛИ НЕ ТОЛЬКО ГЕР-
ЦЕНОВЦЫ, НО ТАКЖЕ ЖИТЕЛИ 
И ГОСТИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА.
«НАДЕЮСЬ, НАШ КОНЦЕРТ 
ПОДАРИТ ВАМ ПРЕКРАСНОЕ 
ПРЕДПРАЗДНИЧНОЕ НАСТРО-
ЕНИЕ. МЫ ВСЕГДА БЛАГОДАР-
НЫ ГОСТЯМ ГЕРЦЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, ВЕДЬ ИМЕННО 
ВЫ ВДОХНОВЛЯЕТЕ НАС ПРО-
ВОДИТЬ ТАКИЕ ТВОРЧЕСКИЕ 
ВЕЧЕРА», — ОБРАТИЛСЯ К ПРИ-
СУТСТВУЮЩИМ ПРОРЕКТОР ПО 
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНО-
СТИ И МОЛОДЁЖНОЙ ПОЛИТИКЕ 
РОМАН СОКОЛОВ.
СО СЦЕНЫ ЗВУЧАЛИ ПЕСНИ, 
ПОЛНЫЕ ЛЮБВИ К РОДИНЕ 
И СООТЕЧЕСТВЕННИКАМ, ГОР-
ДОСТИ ЗА ПОДВИГИ ПРЕДКОВ 
И ВЕРЫ В ПРЕКРАСНОЕ БУДУ-
ЩЕЕ. ВОКАЛЬНЫЕ КОМПОЗИЦИИ 
ИСПОЛНИЛИ АРТИСТЫ ТВОРЧЕ-
СКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ СТУДЕНЧЕ-
СКОГО ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ И ИХ 
НАСТАВНИКИ, А ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ 
НОМЕРА — СТУДЕНТЫ КАФЕДРЫ 
ХОРЕОГРАФИЧЕСКОГО ИСКУС-
СТВА. СВОИМИ ВЫСТУПЛЕНИ-
ЯМИ ПОРАДОВАЛИ ЗРИТЕЛЕЙ 
И ПРИГЛАШЕННЫЕ АРТИСТЫ.  
ЗАВЕРШИЛСЯ КОНЦЕРТ СОВМЕСТ-
НЫМ ИСПОЛНЕНИЕМ ПЕСНИ 
«РОССИЯ — ВПЕРЁД!»

ВСТРЕЧАЕМ ВСТРЕЧАЕМ 
ЛЕТОЛЕТО

   АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

Участницы Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ в Москве:   
Елена Киселёва, специалист по работе с молодёжью отдела реализации воспитательных практик,  
Евгения Краленко, ведущий специалист по связям с общественностью отдела реализации  
воспитательных практик, Юлия Турецкая, студентка второго курса факультета географии
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встречей с руководителями про-
фильных подразделений — инсти-
тутов музыки, театра и хорео-
графии, физической культуры 
и спорта, истории и социальных 
наук, детства, художественного 
образования, физики, информа-
ционных технологий и техноло-
гического образования. 

Новое сотрудничество будет 
способствовать повышению 
качества подготовки педагоги-
ческих кадров и вне-
дрению инновацион-
ных методов обучения 
в российскую систему 
образования.

сочетать культурные и функцио-
нальные аспекты. Уверена, это место 
станет площадкой для реализа-
ции множества идей». В ходе визи-
та гости оценили новое обору-
дование в сквере перед шестым 
корпусом, где располагается  
приёмная комиссия — качели и ска-
мьи для отдыха. 

Спустя несколько дней, нака-
нуне старта приёмной кампании, 
Сергей Тарасов оценил готов-
ность приёмной комиссии к встрече 

с абитуриентами и их родителями. 
Вместе с ректором в обходе поме-
щений шестого корпуса и нового 
пространства на Казанской ули-
це участвовали члены ректората, 
а также руководители структурных 
и учебных подразделений. К началу 
приёма абитуриентов были модер-
низированы университетские про-
странства, в частности, второй этаж 
шестого корпуса, концепцию дизай-
на которого разработал директор 
института художественного обра-
зования Дмитрий Ткаченко.

Ответственный секретарь  
приёмной комиссии Елена Юркова, 
директора институтов и деканы 
факультетов ответили на вопро-
сы о подготовке к приёму посту-
пающих. Все учебные подразделе-
ния уверенно заявили, что готовы  
на 100 %. Ректор также пообщался 
с волонтёрами-практикантами, 
студентами первого курса инсти-
тута истории и социальных наук, 
которые будут помогать абитури-
ентам регистрироваться в личном 
кабинете. Сергей Тарасов поделил-
ся своим опытом работы в приём-
ной комиссии в студенческие годы 
и пожелал волонтёрам успешного 
прохождения летней практики.

Сотрудники института ино-
странных языков уже до официаль-
ного старта проконсультировали 
первую абитуриентку Елизавету 
Пашкунову и её маму по вопро-
сам поступления. Елизавета, пла-
нирующая учиться на направле-
нии «Педагогическое образование» 
с английским языком, получила 
памятный подарок от директора 
института иностранных языков 
Андрея Ачкасова. В завершение 
обхода приёмной комиссии ректор 
подчеркнул важность индивидуаль-
ного подхода к каждому абитури-
енту. Всю информацию о приёме  
и образовательных 
программах мож-
но найти на офици-
альном сайте РГПУ  
им. А. И. Герцена.

НА ТОРЖЕСТВЕННОМ откры-
тии пространства «Герц#ProСвет»  
Сергей Тарасов подчеркнул его 
важность для культурной жиз-
ни города, а также доступность для 
всех. По словам ректора Герценов-
ского университета, это место ста-
нет одним из ключевых центров 
культурного и просветительского 
развития как для университета, 
так и для города.

Новое пространство будет спо-
собствовать взаимодействию уни-
верситета с городом и регионами, 
поддержке студенческих инициа-
тив, развитию культуры и моло-
дёжного творчества. На открытии 
центра «Герц#ProСвет» присут-
ствовали школьники психо-
лого-педагогических классов 
Санкт-Петербурга, которые также 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

В день визита в РГПУ им. А. И. Герцена делегации Государственного универ-
ситета просвещения на территории Герценовского университета открылось 
новое пространство с символичным названием — «Герц#ProСвет», которое 
станет одним из университетских и городских центров развития культуры  
и просветительства, а также консультационным пунктом для абитуриентов  
и их родителей.

ПРО СВЕТПРО СВЕТ

  АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
АННА СМИРНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

Июнь стал переломным месяцем в жизни двух ведущих 
педагогических университетов России. Накануне дня летнего 
солнцестояния в Герценовском университете встретились  
руководители Московского педагогического государственного 
университета и РГПУ им. А. И. Герцена. 

ВСТРЕЧА крупнейших педаго-
гических вузов страны началась 
с круглого стола по обсуждению 
актуальных вопросов современ-
ного образования и перспектив-
ных направлений сотрудничества 
двух университетов. «Нас многое 
связывает. Мы открываем очень 
серьёзное и значимое сотрудни-
чество, которое, я уверен, поло-
жительно повлияет на систему 
образования России», — сказал рек-
тор Герценовского университета 
Сергей Тарасов. Ректор МПГУ 
Алексей Лубков поддержал его сло-
ва: «То, что мы делали десятилети-
ями, даже столетиями, сейчас при-
обретает очень важный статус для 
нас. Мы видим наш потенциал, наш 

ВЕДУЩИЕ ВЕДУЩИЕ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕПЕДАГОГИЧЕСКИЕ

В ИЮНЕ в Казани стартовал II Международный форум мини-
стров образования «Формируя будущее», объединивший  
100 делегатов из более чем 40 стран мира, в том числе представи-
телей государств Азии, Африки и Латинской Америки, стран – 
участниц БРИКС и СНГ. Работа форума началась с приветствен-
ного слова президента России Владимира Путина. На пленарном 
заседании выступили представители министерств образования.

Делегация РГПУ им. А. И. Герцена во главе с ректором  
Сергеем Тарасовым приняла активное участие в форуме. Руко-
водство университета провело деловые встречи с представи-
телями стран-партнёров, среди которых Узбекистан и Лаос.

Важной частью форума стали мероприятия, организован-
ные в рамках председательства России в БРИКС. Форум играет 
роль площадки для обмена опытом организации учебного про-
цесса, а также предоставляет возможность продемонстриро-
вать успехи отечественной и суверенной системы образования.

В РГПУ им. А. И. Герцена с визитом находилась делегация 
из Государственного университета просвещения в рамках 
образовательного интенсива «Особенности развития сотруд-
ничества студенческих научных объединений педагогических 
вузов». В первый день студентов ждала увлекательная програм-
ма: круглые столы, дискуссии, пленарные заседания и экскурсии. 
Встреча была направлена на укрепление сотрудничества между 
студенческими научными обществами университетов.

Во второй день гостей нашего вуза ожидало посещение Фун-
даментальной библиотеки имени императрицы Марии Фёдо-
ровны, пленарное заседание, посвящённое теме университета 
как пространства научного и образовательного взаимодей-
ствия. Также студенты и преподаватели Университета просве-
щения приняли участие в обсуждении в рамках круглого стола 
«Проектная деятельность в образовании». По инициативе сту-
дентов был создан совместный телеграм-канал межвузовского 
студенческого научного общества.

 НА ФОРУМЕ МИНИСТРОВ

 ПРО ПРОСВЕЩЕНИЕ

СОСТОЯЛСЯ визит делегации Шаньдунского педагогического 
университета (КНР) в Герценовский университет. Напом-
ним, что два вуза связаны давним плодотворным сотрудниче-
ством — при китайском университете действует Международный  
институт искусств им. А. И. Герцена. В Белом зале Герценов-
ского университета состоялась рабочая встреча делегации 
Шаньдунского педагогического университета с представи- 
телями администрации РГПУ им. А. И. Герцена.

Участники встречи договорились о том, что в ближайшее время 
будет сформирован детальный план совместных действий по под-
готовке к приёмной кампании. Приёмная кампания этого года 
станет первым опытом зачисления студентов Международного 
института искусств им. А. И. Герцена в оба университета для того, 
чтобы обеспечить основную цель совместного проекта — полу-
чение выпускниками института дипломов двух университетов. 
Для гостей также была организована культурная программа.

 ПРОЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

  АННА СМИРНОВА, ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспонденты «ПВ»

смогут пользоваться его ресур-
сами. Конечно, для абитуриен-
тов и студентов здесь тоже будет 
организован доступ к информации 
о РГПУ им. А. И. Герцена и опера-
тивная техническая поддержка.

И. о. ректора Государствен-
ного университета просвещения  

Ирина Кокоева выразила радость 
от присутствия на открытии ново-
го культурного пространства:  
«Мы впечатлены тем, как удалось 

исторический опыт и понимаем, 
что должны идти к новым горизон-
там». В ходе круглого стола про-
ректоры университетов выдвину-
ли предложения о сотрудничестве 
по различным направлениям. Так, 
проректор по воспитательной дея-
тельности и молодёжной полити-
ке Роман Соколов предложил орга-
низовать встречу студентов двух 
вузов уже этой осенью для обме-
на опытом в сфере учебной и вне-
учебной деятельности. 

Церемония подписания согла-
шения о сотрудничестве между 
МПГУ и РГПУ им. А. И. Герцена 
прошла в Голубом зале. В знак 
укрепления сотрудничества  

ректоры обменялись подарками — 
картинами с изображением знако-
вых для российского педагогиче-
ского сообщества видов Москвы 
и Санкт-Петербурга. Встреча уни-
верситетов продолжилась кон-
цертом, подготовленным творче-
скими коллективами двух вузов,  
на котором присутствовали участ-
ники делегации МПГУ, члены рек-
тората РГПУ им. А. И. Герцена, 
директора институтов, деканы 
факультетов и почётные профес-
сора Герценовского университета.

Обсудив перспективы сотруд-
ничества, участники встре-
чи посетили мемориал павшим 
в Великой Отечественной вой-
не героям-герценовцам и при-
няли участие в акции памяти, 
приуроченной к Дню памяти 
и скорби. Президент РГПУ им. 
А. И. Герцена Геннадий Бордов-
ский подчеркнул мужество тех, 
кто в годы войны сохранил ЛГПИ. 
В тот же день представите-
ли МПГУ посетили Фундамен-
тальную библиотеку имени 
императрицы Марии Федоров-
ны, где экскурсию для них прове-
ли директор библиотеки Натела 
Квелидзе-Кузнецова и заведую-
щая отделом особо ценных фондом 
и продвижения чтения Снежана 
Волоскова. Гости также позна-
комились с парадными залами 
и историческими помещения-
ми главного корпуса в сопрово-
ждении директора музея РГПУ 
им. А. И. Герцена Екатерины Коло-
совой.

Визит делегации МПГУ в Герце-
новский университет завершился 

Сегодня мы встречаем наших друзей из Государственного 
университета просвещения и одновременно с этим откры-

ваем общественное пространство, которое, надеюсь, станет 
частью культурной жизни нашего города, будет открытым для 
наших горожан, для гостей города.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, ректор РГПУ им. А. И. Герцена
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НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

— Рада нашей встрече сегодня. 
Несколько слов о себе. Учиться 
в Ленинграде — это была моя мечта. 
Она сбылась благодаря моей шко-
ле, моим учителям! Для многих 
выпускников школы № 1 города 
Давид-Городок Брестской обла-
сти школа стала социальным 
лифтом. Из бедных многодетных 
семей мы ехали учиться в сто-
личные вузы СССР. Уверенные 
в своих знаниях, полученных от 
замечательных наших учителей! 
С благодарностью к ним! Низ-
кий поклон Наталье Васильевне 
Гвоздюкевич, нашему учителю 
химии и биологии, Заслуженно-
му учителю Белоруссии. Многие 
поступали после школы в меди-
цинские и химико-технологиче-
ский вузы, где основными вступи-
тельными экзаменами были химия 
и биология. 

— Вспоминаем Ваше интер-
вью «ПВ» 13-летней давно-
сти, тогда Вы обозначили три 
проблемы: нехватка молодых 
учителей в школе, отноше-
ние к учителю как к какому-то  
неудачнику и необходимость 
в возрождении системы воспита-
ния, которая была в советской 
школе. На ваш взгляд, что-то  
изменилось за эти годы?

— Эти вопросы актуальны и сей-
час, спустя 13 лет. В 1974 году, то есть 
50 лет тому назад, мы, молодые 
педагоги, «оснащённые» знаниями 
и уверенные в себе, разъезжались 
по распределению в разные регионы 
нашей страны. С молодым задором! 
Наполненные энергией «сеять раз-
умное, доброе, вечное»!

Должна сказать, что многие из 
нашего выпуска посвятили себя 
этой творческой, интересной про-
фессии. Тогда мы не спрашивали: 
какая у нас зарплата, почему она 
не та? Почему так мало оплачивает-
ся классное руководство? Мы силь-
но уставали за год. Работа учителя 
по своим затратам психологической 
энергии сравнима (не нахожу срав-
нения)… Однако! На августовскую 
конференцию мы бежали и ожида-
ли школьную линейку, встречу со 
своим классом.

В своём стихотворении 
«Школа» у Народного учителя  
Российской Федерации Светланы  
Афанасьевны Медведевой есть  
такие строки: 

Нина Ерюхина: Нина Ерюхина: 
«ВОСПИТАНИЕ — ОДНА «ВОСПИТАНИЕ — ОДНА 
ИЗ СЛОЖНЕЙШИХ МИССИЙ»ИЗ СЛОЖНЕЙШИХ МИССИЙ»

Герценовский университет, свою альма-матер, посетила Заслуженный учитель 
РФ Нина Ерюхина. В прошлом учитель химии и классный руководитель Дмитрия 
Медведева сегодня она активно делится опытом на общественном поприще, 
будучи советником председателя Всероссийской политической партии «Единая 
Россия» и членом Общественного совета при Министерстве просвещения РФ.  

В Корпоративном университете Санкт-Петербурга прошла 
итоговая защита пусковых проектов программы «Кампус 
2.0: новые горизонты образовательного пространства и ре-
гионального развития» вузов и колледжей города. С презен-
тациями выступили представители Петровского колледжа, 
РГПУ им. А. И. Герцена, Санкт-Петербургского технического 
колледжа управления и коммерции, Санкт-Петербургского 
государственного университета промышленных технологий  
и дизайна, Корпоративного университета Санкт-Петербурга.

С ПРИВЕТСТВИЕМ к участникам встречи обратился вице- 
губернатор Санкт Петербурга Владимир Княгинин. Он подчер-
кнул, что сейчас в городе разрабатывается комплексная про-
грамма научно-технологического развития. Существует целый 
федеральный проект, который называется «Кампусы мирового 
уровня». «От Санкт-Петербурга претендентов на участие в этом 
проекте нет. Но мы понимаем, что если правительство разра-
батывает соответствующий проект, то мы в нашем городе тоже 
должны решить, является ли политика развития кампусов 
для нас одним из приоритетов», — отметил вице-губернатор.

Модератором презентации программ развития кампусов 
учебных заведений стала директор Корпоративного универ-
ситета Санкт-Петербурга Эльвира Ребко. В качестве экспертов, 
оценивающих проекты, выступили директор Центра Страте-
гических Разработок Северо-Запад Марина Липецкая и дирек-
тор Фонда поддержки инноваций и молодёжных инициатив 
Санкт-Петербурга Сергей Салкуцан.

Пусковой проект «Открытый кампус Герценовского универ-
ситета в сердце Петербурга» презентовали руководитель Тех-
нопарка универсальных педагогических компетенций и Кван-
ториума РГПУ им. А. И. Герцена Михаил Сперанский и доцент 
кафедры искусствоведения и педагогики искусства Елена Кор-
вацкая. Они рассказали о планах руководства вуза на рекон-
струкцию шестого корпуса и создание там общественного 
пространства, о дизайне новых помещений, а также о скором 
открытии общегородского входа на территорию университета 
с Казанской улицы. Ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
так прокомментировал проект вуза: «Увлечённый процессом 
коллектив — это залог того, что представленное будет обя-
зательно реализовано. И каждый из нас уже думает, как при-
влечь необходимые ресурсы. Наша содержательная линия — 
это развитие и просвещение. Мы стараемся быть открытыми».

По словам заместителя председателя Комитета по науке 
и высшей школе Анны Степановой, выпускницы Герценовского 
университета, шестой корпус всегда отличался от остальных: 
«И то, что вы его открываете, — это очень здорово. Там мож-
но открыть что-то для детей и одновременно для родителей. 
Мне кажется, что это место как раз может стать успешной пло-
щадкой для обучения и отдыха». Она добавила: «Санкт-Петер-
бург — это имперская столица, и никогда не надо забывать об 
этом, как и о воздухе Санкт-Петербурга, его лёгкости. Посмо-
трите на цвета наших домов, они всегда светлые. И поэтому 
в дизайн-проектах надо учитывать этот петербургский стиль, 
о котором мы всё время говорим, и Сергей Валентинович совер-
шенно чётко это подметил».

КАМПУС БУДУЩЕГО

  АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»  Подготовлено редакцией «ПВ»

«… Я знаю, школа для меня — 
религия… 
… И я храню как главную релик-
вию: 
Полёт души — мой путь к уче-
никам!»

Мы не считали себя неудач-
никами. А почему сейчас, спустя  
50 лет после окончания  
и 27 лет работы в школе 
мы — Семья и Педагогическая 
общественность — так говорим  
о профессии учителя. На вопрос 
почему, я думаю, должны отве-
тить те, кто должен ответить. Это-
го ответа ждём мы — педагоги-ста-
рейшины, которые до сих пор хранят 
в своей душе полёт к ученикам!

— Как Вы считаете, профес-
сия учителя стала более пре-
стижной? 

— Я являюсь членом Обществен-
ного Совета при Минпросвеще-
ния РФ уже второй созыв. В первом 
созыве три года мне посчастли- 
вилось работать с педагогами- 
профессионалами высочайшего 
уровня: Майей Борисовной Пильдес 
(светлая ей память) и Сергеем Евге-
ньевичем Рукшиным. Оба — Народ-
ные учителя Российской Федерации. 
Уже в 2020 году мы ставили вопрос 
о статусе учителя. Вносили кон-
кретные предложения в соответ-
ствующие законы о том, что зара-
ботная плата за 18 часов нагрузки 
в неделю должна быть равна сред-
ней зарплате по региону, о недопу-
стимости без обоснования причин 
увольнять директора школы. Резуль-
татами наших обращений я не удов-
летворена. Убеждена, что потеря 
образования — это угроза безопас-
ности страны. Вместе с семьёй шко-
ла решает важнейшую задачу, если 
хотите — миссию воспитания Чело-
века! Учит жить по законам порядоч-
ных людей! Мы — родовая цивили-
зация. Мы чтим своих родителей, 
дедов, их заветы и победы! Подчёр-
киваю, что воспитание, сохранение 
духовных ценностей — это важно! 
Об этом говорит, призывает наш 
президент. Задача сложнейшая,  
но выполнимая, если мы в единстве!

— Как Вы рассматриваете 
вопрос нагрузки для учителя и для 
ученика? С Вашей точки зре-
ния, есть какие-то предметы, 
которые, может быть, излиш-
ни? И наоборот, такие, которых 
в школе почему-то не хватает? 

— Считаю, что лишних предме-
тов нет. В советской школе было так: 
выпускники сдавали шесть экза-
менов. Знание предмета в объёме 
школьной программы было доста-
точно для поступления в высшее 
учебное заведение. Кто-то стано-
вился юристом, геологом, диплома-
том. Но я вспоминаю, что Дмитрий  
Анатольевич Медведев — выпуск-
ник 1982 года — много лет спустя 
сказал, что его любимым пред-
метом в школе была химия и что, 
если бы он не стал юристом, то 
стал бы химиком. Могу подтвер-
дить, что на школьном экзамене по 
химии ответ у Дмитрия Анатолье-
вича был лучшим!

Все науки хороши! Я против нео-
боснованного исключения пред-
метов из обязательных. А вот про-
граммы должны быть составлены 
с учётом возрастной психологии 
и физиологии — быть посильны-
ми. Например, не понимаю, зачем 
необходимо так подробно в началь-
ной школе разбирать орфограм-
мы. На мой взгляд, это убивает 
любовь к родному русскому язы-
ку. А вот учить чистописанию, 
учить больше стихотворений, 
читать вслух, пересказывать —  
этого становится мало.

Клиповое мышление, натаски-
вание к ЕГЭ и ОГЭ вышли на перед-
ний план в школьном образовании. 
Вопросы, где взять деньги на репе-
титоров, вводят родителей в стресс. 
Перестала работать система, проду-
манно созданная и отработанная 
лучшими педагогами и учёными. 

Система воспитания и образо-
вания в советской школе соответ-
ствовала запросам общества в то 
время на «выращивание» человека- 

творца и созидателя. И она принес-
ла свои плоды, которыми мы поль-
зуемся и сегодня. 

— Сейчас в центре Вашего осо-
бого внимания трудовое воспи-
тание, верно? 

— Да, и вопросы сельской шко-
лы. Трудовое воспитание и вопро-
сы сельской школы неразрывны, 
хотя мы конечно говорим, что труд 
сам по себе прекрасен. Если раньше 
на уроках труда нас учили различ-
ным основам вплоть до токарного 
дела, сейчас даже с доски попросить 
стереть нельзя. Сельская школа, 
сельский учитель требуют особо-
го внимания государства: нехватка 
кадров, низкие зарплаты. Пока жива 
сельская школа — живо село.

— Вы закончили институт 
имени Герцена в 1974 году и были 
с тех пор в нашем университе-
те не однажды. Как меняется 
вуз, на Ваш взгляд, и остаётся ли 
что-нибудь неизменным?

— Многое изменилось, но дух 
института Герцена, мне кажется, 
остаётся. Университет стал чище, 
уютнее. Химического оборудова-
ния такого уровня, конечно, у нас 
не было. Но преподаватели были 
прекрасные — профессиона-
лы высочайшего уровня. Помню 
лекции и практические занятия 
по зоологии профессора Барба-
рина, лекции Петра Шварцмана 
по генетике, лекции Журавлёвой по 
органической химии, профессора  
Извозчикова по физике…

— Нина Павловна, о чём у вас 
шла речь на встрече с ректором? 

— С Сергеем Валентинови-
чем Тарасовым мы наметили 
направления сотрудничества, в чис-
ле которых встреча выпускников 
1974 года к 50-летию выпуска. Кро-
ме того, запланирована встреча со 
студентами в рамках «Разговоров 
о важном» к Дню учителя. Есть идеи 
взаимодействия по направлению 
«Трудовое воспитание», проведе-
ния в Герценовском университете  

Макаренковского форума, посвя-
щённого подготовке специали-
стов для сельской местности. 
Впереди реализация договора 
о сотрудничестве Всероссийско-
го детско-юношеского движения 
«Школа безопасности» с факультетом  
безопасности жизнедеятельности.

Я показала Сергею Валентино-
вичу нашу семейную реликвию. 
Мой свёкр Алексей Васильевич  
Ерюхин — выпускник герценовского 
исторического факультета 1941 года. 
Закончил с красным дипломом 
и сразу после выпуска был моби-
лизован, прошёл краткосрочные 
офицерские курсы. Был ранен, 
а после войны более 60 лет учил 
детей истории. Ректор с интере-
сом рассматривал этот историче-
ский документ, ему было важно срав-
нить перечень предметов, которые 
изучались тогда и сейчас.

Желаю всем герценовцам здоро-
вья, добра и удачи!

Гордость учителя — его выпускники! Дмитрий Медведев вручает Нине Ерюхиной знак «Заслуженный 
учитель Российской Федерации». Июнь 2023 г. Из личного архива Н. П. Ерюхиной
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в партнёрстве с РГПУ 
имени А. И. Герцена 
и АНО «Шахматная 
лига», стремится обеспе-
чить детям не только отдых и развле-
чения, но и возможность общения, 
обучения и развития в дружествен-
ной и поддерживающей среде. Уни-
верситет внёс свой значительный 
вклад в разработку образователь-
ных и культурных мероприятий, 
способствующих гармоничному раз-
витию участников проекта. Участ-
никами проекта стали 80 школь-
ников из Донецка, для которых 
провели мастер-классы и тренин-
ги от приглашённых экспертов, 
организовали масштабную экс-
курсионную программу, направ-
ленную на всестороннее изучение 

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

В институте детства Герценовского университета прошла 
научно-практическая конференция «Развитие детского 
движения в современной России».

ДИРЕКТОР института детства Виктория Новицкая отме-
тила, что переполненный зал свидетельствует об актуально-
сти темы развития детского движения в России, и обратилась 
к участникам: «Мы рады вас приветствовать в институте дет-
ства, который уже более века работает над сопровождением 
особых специалистов, которые всё знают про детство, специ-
алистов, которые встречают ребёнка прямо после его рожде-
ния и сопровождают его на уровне дошкольного и начального 
образования, оказывают ему психологическую помощь, помо-
гают ему изучать иностранные языки, дают возможности для 
познания окружающей действительности. И, конечно, очень 
важно, чтобы в стенах нашего института прозвучали те страте-
гические линии развития и те решения, которые позволили бы 
дальше смело идти в направлении поддержки социальной актив-
ности детей дошкольного и младшего школьного возраста». 

В приветственном адресе ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов назвал поддержку детского движения важ-
ным шагом на сложном пути формирования гражданской 
идентичности детей и молодёжи, эффективным средством 
становления российских духовно-нравственных ценно-
стей, патриотизма, гражданственности, служения Отечеству 
и ответственности за его судьбу. «Именно в детском коллекти-
ве закладываются основы сотрудничества и взаимодействия, 
участия в совместных делах и событиях. Развиваются умения 
выстраивать конструктивные диалоги с группой, согласовы-
вать индивидуальные интересы и мотивы с мнением коллек-
тива, проявлять заботу и внимание к близким, учиться помо-
гать и поддерживать друг друга, что является точной основой 
формирования современного российского общества», — под-
черкнуто в обращении.

Заведующая кафедрой педагогики начального образования 
и художественного развития ребёнка Людмила Савинова обо-
значила цели конференции: обмен первым опытом реализации 
программы развития социальной активности младших школь-
ников «Орлята России» и определение возможностей для её раз-
вития в изменяющихся условиях. «Наша с вами работа — это 
важный вклад в воспитание поколения ответственных и созна-
тельных граждан, наш профессиональный долг», — добавила 
Людмила Савинова. Она отметила, что у конференции, про-
водимой в Северо-Западном федеральном округе, получилась 
широкая география: 11 республик; Краснодарский, Алтайский, 
Пермский, Ставропольский и Приморский край; Ямало-Ненец-
кий автономный округ.

Всего в конференции приняло очное и заочное участие более 
400 человек. К работе конференции подключились директо-
ра и учителя школ, советники по воспитанию, преподаватели  
и студенты педагогических университетов. Результаты рабо-
ты конференции будут отражены в сборнике статей. Одним из 
самых ярких событий конференции стала торжественная цере-
мония посвящения в «Орлята России» обучающихся ГБОУ СОШ  
№ 703 г. Санкт-Петербурга.

ОРЛЯТА РОССИИ

В детском оздоровительном комплексе «Дружных» в июне стар-
товала «Донецкая смена» с шахматным уклоном. После деловой 
встречи в РГПУ им. А. И. Герцена ребят в лагере посетил россий-
ский гроссмейстер Сергей Карякин. Спортсмен рассказал им  
о своём профессиональном пути, а также сыграл несколько партий, 
поделившись в процессе игры действенными советами, которые 
привели бы противника к поражению. Помимо шахмат гость 
сразился с ребятами в футбольной игре. В организации и реализа-
ции данной смены непосредственное активное участие принимает 
Герценовский университет, осуществляющий в ней вожатское 
сопровождение и культурную программу. Шахматист поделился 
своими впечатлениями с ректором Сергеем Тарасовым, особенно 
отметив, как много талантливых педагогов включаются в работу 
с детьми в лагере. Также совсем скоро в университете должен 
появиться новый шахматный клуб.

В честь 300-летия перенесения мощей святого благоверного князя Александра Невского 
из Владимира в Санкт-Петербург с 26 мая по 10 июня состоялся автомобильный крест-
ный ход по территории Владимирской, Тверской, Новгородской и Ленинградской обла-
стей. Участие в нём принял проректор по воспитательной деятельности и молодёжной 
политике Герценовского университета, один из ведущих исследователей русского сред-
невековья Роман Соколов. 

СТАРЕЙШИЙ лаврский образ 
святого Александра Невско-
го с частицей мощей был про-
везён по маршруту, совпадающе-
му с историческим маршрутом 
перенесения мощей благоверного 
князя в XVIII веке. Крестный ход 
совершается по благословению 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла, а офи-
циальную делегацию возглавляет 
наместник Александро-Невской 
Лавры епископ Кронштадтский 
Вениамин. Роман Соколов расска-
зал о значимости этого события, 
а также поделился интересными 
фактами о перенесении мощей 
святого.

— Что значит для Вас уча-
стие в крестном ходе как для 
исследователя русского средне-
вековья и гражданина России?

— Как исследователю мне было 
интересно проехать по местам, где 
проходил исторический крестный 
ход. Мы периодически сворачи-
вали с современной «столбовой» 
дороги на те улицы, по которым он 
шёл когда-то. Нужно понимать, что 

ЛЕТНИЕ ШАХМАТЫ ЛЕТНИЕ ШАХМАТЫ 
В «ДРУЖНЫХ»В «ДРУЖНЫХ»

6 ИЮНЯ в рамках 
делового визита рос-
сийский гроссмейстер 
Сергей Карякин обсу-
дил вопросы делового сотрудни-
чества с ректором Сергеем Тарасо-
вым. Организатором мероприятия 
выступило Министерство просвеще-
ния России во взаимодействии с Гер-
ценовским университетом и АНО 
«Шахматная лига». По итогам встре-
чи, в которой также приняли участие 
помощник гроссмейстера Михаил 
Костиков и руководитель проекта 
«Донецкая смена» Наталья Костико-
ва, было принято решение организо-
вать шахматный клуб на базе РГПУ 
им. А. И. Герцена, членами которого 
стали бы герценовские преподава-
тели и студенты. Кроме того, в ходе 

истории и культуры города Санкт- 
Петербурга.

СПРАВКА. Сергей Карякин — 
российский шахматист, гроссмей-
стер, претендент на звание чемпи-
она мира 2016 года, чемпион мира 
по быстрым шахматам (2012), чем-
пион мира по блицу (2016), двукрат-
ный победитель командного чемпи-
оната мира в составе сборной России 
(2013, 2019), обладатель Кубка мира 
2015, финалист Кубка мира 2021. 
В возрасте 12 лет и 7 месяцев стал 
самым молодым гроссмейстером 
в истории, внесён в Книгу рекор-
дов Гиннесса.

Роман Соколов: Роман Соколов: 
««ФЕНОМЕН АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО ФЕНОМЕН АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО 
КАСАЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО ЦЕРКОВНОЙ КАСАЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО ЦЕРКОВНОЙ 
ИСТОРИИ, НО И ИСТОРИИ РОССИИ ИСТОРИИ, НО И ИСТОРИИ РОССИИ 
В ЦЕЛОМ»В ЦЕЛОМ»

в то время дорога проходила по 
населённым пунктам. Современ-
ное шоссе, естественно, стремится 
эти населённые пункты обходить. 
Мы же к этому отнюдь не стре-
мились, поэтому смогли увидеть, 
например, некоторые здания, кото-
рые помнят то время. Ну а с точки 
зрения гражданина мной двига-
ло то же желание, что и осталь-
ными участниками хода — при-
коснуться к общему торжеству, 
к нашей истории.

— Как встречали икону в раз-
ных городах?

— Встречали торжествен-
но. В этом участвовало духовен-
ство и церковь, к тому же было 
дано благословение Святейше-
го, поэтому встречали на самом 
высшем уровне во всех епархиях. 
Естественно, проводились молеб-
ны и литургии. Но я хотел бы 
подчеркнуть, что в этом активно 
участвовала и светская власть, 
потому что феномен Алексан-
дра Невского касается не только 
церковной истории, но и исто-
рии России в целом. Всё, что 

связано с этим историческим 
деятелем, связано с нашим про-
шлым, настоящим и будущим, вне 
зависимости от того, являемся мы 
православными или нет.

— Каково значение этого 
крестного хода для сохранения 
исторической памяти?

— Для меня, как жителя 
Санкт-Петербурга, очень важен 
аспект, связанный с историей 
нашего города, который, есте-
ственно, связан и с историей стра-
ны. Этот акт перенесения мощей 
Александра Невского в 1723–
1724 гг. позволил подчеркнуть 
значимость новой столицы, зна-
чимость того факта, что у Север-
ной столицы появился ещё один 
святой покровитель, наряду с апо-
столом Петром, русский по про-
исхождению. Причём это чело-
век, который в памяти потомков 
остался победителем грозных 
врагов в очень сложное время. 
Для православных торжествен-
ное перенесение мощей святого — 
это особенное событие, праздник. 
Здесь нет никакого противоречия  

светского и церковного аспектов. 
Так, в городском крестном ходу, кото-
рый проходит ежегодно 12 сентября, 
участие принимают и те, кто при-
держивается иных религиозных 
взглядов, потому что для них это — 
дань памяти великому полководцу 
и историческому деятелю.

— О каких ещё важных аспек-
тах перенесения мощей Алек-
сандра Невского Вы считаете 
важным рассказать?

— Важно понимать, поче-
му мощи были перенесены имен-
но 30 августа 1724 года. Пётр I 
распорядился в 1723 году перене-
сти мощи в Санкт-Петербург так, 
чтобы они оказались в городе 
именно на эту дату, потому что 
30 августа 1721 года был заклю-
чен Ништадтский мир, а это выс-
шая точка политической дея-
тельности Петра. И если эти два 
события совпадают, то сугубо свет-
ский праздник одновременно ста-
новится и праздником церковным. 
Но в 1723 году собирались долго, 
дорога была непростая, отправи-
лись только в июле, и было понят-
но, что к 30 августа не успеть. 
В итоге к концу сентября добра-
лись до Шлиссельбурга. Последо-
вало указание оставить там мощи 
на год, и с 1 октября 1723 года до 
30 августа 1724 года они храни-
лись там. Наконец, 30 августа 
их погрузили на галеру, которая 
отправилась вниз по течению. 
При впадении Ижоры в Неву 
Пётр взошел на борт этого судна 
и сопровождал ковчег с мощами 
до Александро-Невской лавры. 
Но есть одно «но». С историче-
ской точки зрения годовщина 
Ништадтского мира теперь —  
10 сентября, ведь разница между 
старым и новым стилем летоис-
числения в XVIII веке составляла  
11 дней, потому исторические 
события XVIII  века пересчитыва-
ются путём прибавления 11 дней, 
то есть дата заключения мира 
по новому стилю — 10 сентября. 
А церковный календарь в насто-
ящее время пересчитывается на 
новый стиль путём добавления  
13 дней, таким образом, день 
перенесения мощей Александра 
Невского отмечается 12 сентября.

  Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

обсуждения встал вопрос о значи-
мости воспитания подрастающего 
поколения, включения интеллекту-
альной составляющей в досуг детей 
и подростков. Также в нашем универ-
ситете будет начата работа по соз-
данию условий для формирования 
дополнительной образовательной 
программы по преподаванию шах-
мат для детей дошкольного возрас-
та. Следующим событием в поезд-
ке спортсмена стала работа в лагере 
«Дружных» и проекте «Донец-
кая смена».

«Донецкие смены» выхо-
дят далеко за рамки обычных  
летних мероприятий и ставят 
перед собой важные цели. Мини-
стерство просвещения России,  

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ДАНИЛА 
ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»   АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

АЛЕКСАНДРА, наверно, роди-
лась с мячом в руках. Это 
и не мудрено, ведь она — потом-
ственная баскетболистка, чьи 
родители — выпускники РГПУ  
им. А. И. Герцена, кандидаты 
в мастера спорта по баскетбо-
лу. Отец — Владимир Овчин-
ников — профессор кафедры 
физического воспитания и спор-
тивно-массовой работы, и в августе 
этого года будет отмечать сорока-
летие трудовой деятельности в Гер-
ценовском университете. Мама — 
Юлия Мордвинова — выпускница 
нашего вуза, сейчас преподава-
тель СПбГЭУ, в своё время игра-
ла за университетскую сборную, 

В ЭТОМ ГОДУ выпускниками 
стали шесть квалифицирован-
ных переводчиков — лучшие из 
лучших. Директор Санкт-Петер-
бургской высшей школы пере-
вода Ирина Алексеева вырази-
ла благодарность преподавателям 
и попечителям школы, подчеркнув 
важность сотрудничества с меж-
дународными организациями.

СПб ВШП — совмест-
ный проект переводческих 
служб МИД России, Секретариата 
ООН и РГПУ им. А. И. Герцена при 
поддержке Администрации Санкт- 
Петербурга. Выпускники трудятся 

СПОРТИВНАЯ СПОРТИВНАЯ 
ДИНАСТИЯДИНАСТИЯ

ШКОЛА ЖИЗНИШКОЛА ЖИЗНИ

В сердце города — атриуме Комендантского дома Петропавловской крепости — 
Санкт-Петербург чествовал лучших выпускников высших учебных заведений. 
Ребят поздравили представители администрации города, руководители вузов, 
преподаватели и родители. Самой достойной от Герценовского университета  
в 2024 году была выбрана выпускница института физической культуры  
и спорта Александра Овчинникова — представительница университетской 
спортивной династии.

В шестнадцатый раз в РГПУ им. А. И. Герцена вру-
чили дипломы выпускникам Санкт-Петербургской 
высшей школы перевода (СПб ВШП). Заместитель 
директора СПб ВШП Анжелика Антонова напом-
нила, что в прошлом году с 15-летием школу поздравил 
Министр иностранных дел Сергей Лавров, что было крайне 
важно и значимо для преподавателей и выпускников. 

  ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

   АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

  АННА СМИРНОВА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспонденты «ПВ»

В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА был организован семинар  
«Психолого-педагогическое сопровождение детей и семей 
участников СВО в условиях образовательных учреждений». 
Одним из участников встречи стал Герой Советского Союза 
отец Киприан. В рамках семинара также прошёл круглый стол 
«Психологическая помощь детям участников СВО в вузе: воз-
можности и перспективы».

Программа семинара включила в себя презентацию воспита-
тельных практик по поддержанию психологического благопо-
лучия детей участников СВО, обмен опытом поддержки семей 
участников СВО на различных факультетах университета.

Отец Киприан рассказал об исследовании, согласно которому 
наиболее сложным направлением деятельности педагога- 
психолога считается коррекционно-развивающая работа.  
Кроме того, были проанализированы новые запросы от участ-
ников образовательного процесса в связи с проблематикой СВО. 

В ГЕРЦЕНОВСКОМ университете прошла деловая встреча, 
в ходе которой обсудили перспективные направления разви-
тия российско-пакистанского образовательного сотрудничества.  
Её участниками стали ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей  
Тарасов, президент Российской академии образования Ольга 
Васильева, председатель комиссии российско-пакистанских 
отношений торгово-промышленной палаты Пакистана Мохсин 
Шейх и ректор Уральского государственного педагогического 
университета Светлана Минюрова. Встреча состоялась в рамках 
XXVII Петербургского международного экономического форума.

Образовательное сотрудничество с Пакистаном может стать 
одним из следующих направлений международной работы Гер-
ценовского университета.

 ПСИХОЛОГИ В ПОМОЩЬ

 НА ПОЛЯХ ПМЭФ

СОГЛАШЕНИЕ о сотрудничестве заключили Герценовский 
университет и Министерство образования и молодёжной 
политики Свердловской области. Соответствующие докумен-
ты на торжественной церемонии подписали ректор РГПУ им. 
А. И. Герцена Сергей Тарасов и министр образования и моло-
дёжной политики Свердловской области Юрий Биктуганов, 
прибывший в старейший педагогический вуз страны с визитом.  

Одной из самых интересных и важных тем стало целевое 
обучение выпускников школ Свердловской области. Сергей  
Тарасов подчеркнул, что благодаря высокому уровню образо-
вания Свердловской области и реализации программ оценки 
качества образования студенты, которые будут обучаться 
в РГПУ им. А. И. Герцена и проходить практику в образова-
тельных организациях своего региона, смогут привнести этот 
положительный опыт в систему образования университета.

 НОВОЕ ПАРТНЁРСТВО
в составе которой стала чемпион-
кой России среди женских команд 
и чемпионкой студенческой баскет-
больной лиги.

Особую роль в решении свя-
зать свою жизнь со спортом сыгра-
ла тётя и тёзка нашей выпуск-
ницы Александра Овчинникова, 
заслуженный мастер спорта СССР 
по баскетболу, чемпионка СССР, 
трёхкратная чемпионка мировых 
Универсиад, двухкратная чемпи-
онка Европы и чемпионка мира, 
на протяжении нескольких лет 
она также работала на кафедре 
физической культуры Герценов-
ского университета. 

Сама Александра — кандидат 
в мастера спорта, в составе сбор-
ных команд Москвы и Санкт-Пе-
тербурга становилась победителем 
первенства России и других состя-
заний. По её признанию, совме-
щать профессиональный спорт 
и учёбу тяжело, но поддержка педа-
гогического коллектива на протя-
жении всего срока обучения позво-
лила преодолеть все трудности. 
Кроме того, за годы учёбы она успе-
ла приобрести и первый профессио- 
нальный тренерский опыт 
в школе и училище олимпий-
ского резерва, а также занима-
лась активной исследователь-
ской деятельностью. «Пожалуй, 

главным из всех достижений 
я бы назвала участие в работе 
научно-исследовательской груп-
пы и выполнение работ по гран-
там кафедры гимнастики и фитнеса 
под руководством профессора 
Елены Сайкиной и выступления 
с докладами на международных 
и всероссийских научных конфе-
ренциях. Также хотелось бы отме-
тить работу над учебно-методиче-
ским комплексом в составе группы 
преподавателей института физиче-
ской культуры и спорта, результатом 
чего стала серия учебных пособий 
по баскетболу и спортивным играм 
для высших учебных заведений», — 
рассказала Александра.

Директор института физиче-
ской культуры и спорта Александр 
Фокин отметил, что выпускница 
является тем редким примером, 
когда человек сочетает в себе разные 
виды деятельности: «Таких талант-
ливых, способных ребят мы стара-
емся поддерживать в течение все-
го периода обучения. Александра 
очень активно интегрировалась 
в научно-исследовательскую дея-
тельность и уже начала преподавать 
в нашем университете».

Для Александры её участие 
в церемонии награждения лучших 
выпускников стало ярким поводом 
выразить признательность: «В первую 
очередь хочу поблагодарить ректора 
за то, что в Герценовском универси-
тете созданы все условия для реа-
лизации научной и спортивной дея-
тельности студентов. Хотелось бы 
поблагодарить своего научного руко-
водителя, который за время обуче-
ния открыла мне дорогу в мир науки, 
а также наставников, коллектив 
ИФКиС и семью за поддержку». 
Выпускница планирует свою даль-
нейшую деятельность в стенах Гер-
ценовского университета, тем самым 
продолжая традиции своей семьи.
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в переводческих службах МИД 
и ООН, обеспечивают перевод на 
значимых международных фору-
мах. Несмотря на уже имеющий-
ся авторитет, школа не прекраща-
ет развиваться: так, в ближайшей 
перспективе планируется откры-
тие программы подготовки пере-
водчиков с арабского языка. 

Обучение проводится по новей-
шим методикам, которые совершен-
ствуются из года в год. Выпускники 
школы становятся уникальны-
ми специалистами, владеющи-
ми синхронным и письменным 
переводом с двух иностранных 

языков, а свою карьеру они успеш-
но строят в сферах дипломатиче-
ского, экономического и юриди-
ческого перевода.

Для нас самая главная  
задача — не снижать высо-

чайшую планку и оставаться 
флагманом переводческого обра-
зования в России. Ну и, конечно, 
мы понимаем, что мы все 
одна большая семья. Прези-
дент Российской Федерации объ-
явил 2024 год Годом семьи. Выс-
шая школа перевода — это тоже 
семья в самом хорошем, в самом 
высоком смысле этого слова.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

Я рад констатировать, 
что Санкт-Петербургская 

высшая школа перевода держит 
высокую планку подготовки 
специалистов. Небольшое коли-
чество выпускников в этом году 
свидетельствует, что вы не 
опускаетесь до того, что-
бы брать количеством, а не 
качеством. На сегодняшний день 
высшая школа перевода Герце-
новского университета — 
это единственное учебное заве-
дение, которое готовит 
специалистов такого уровня.

СЕРГЕЙ ГРИЦАЙ, 
директор Департамента 

лингвистического обеспечения 
МИД России

Мы хотим поблагодарить 
наших прекрасных препо-

давателей за этот год, за то, 
что вы нам неустанно помога-
ли, поддерживали. И мы безмер-
но рады, что мы дошли до фини-
ша, хотя казалось, что он 
никогда не наступит. Спасибо 
вам за терпение, за помощь, под-
держку, интерес к делу. За то, 
что несмотря на занятость, 
вы находили время на нас, на 
участие, на то, чтобы сделать 
школу и наши занятия ещё более 
интересными, полезными 
и замечательными.

АЛЕКСАНДРА МАЛАХОВА, 
выпускница СПб ВШП 2024 г.

Технологическое развитие 
приведёт к исчезновению 

некоторых профессий. Но могу 
вас заверить, что переводчи-
кам это не грозит. В обозримой 
перспективе искусственный 
интеллект будет не в состоя-
нии заменить человека в сфере 
перевода. Сейчас во многих меж-
дународных подразделени-
ях работают высококлассные 
переводчики. А всё это стало 
возможным благодаря внима-
нию и заботе руководства уни-
верситета во главе с ректором 
Сергеем Тарасовым и благодаря 
стараниям руководства 
Санкт-Петербургской высшей 
школы перевода.

ВЛАДИМИР ЧИЖОВ,  
первый зампредседателя Комитета 

СФ по обороне и безопасности

ПОД КРЫЛОМ ПЕЛИКАНА
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для себя, наверное, глядя на них, 
постепенно танец становился 
частью и моей жизни. Сначала 
танцы были моим увлечением, 

дополнительным образованием, но 
к моменту окончания школы мой 
педагог ансамбля бальных тан-
цев «Родничок» Татьяна Рома-
новна Матвеева посоветовала 
поступить на кафедру современ-
ной хореографии в Институт деко-
ративно-прикладного искусства, 
где была специализация «баль-
ный танец». Позже я с отличием 

10 июля свой юбилей отпраздновал без преувеличения  
один из лучших в мире джазовых мультиинструменталистов 
современности. Давиду Голощёкину — 80, и в джазе он уже 
больше 60 лет.

В ПРЕДДВЕРИИ дня рождения джазмена в Санкт-Петер-
бургской государственной филармонии джазовой музыки 
состоялся ряд юбилейных концертов. Первый из них открыл  
ректор Герценовского университета, поздравив художествен-
ного руководителя филармонии, народного артиста России 
и профессора РГПУ им. А. И. Герцена Давида Голощёкина 
с юбилеем, а также с присвоением звания «Почётный граж-
данин Санкт-Петербурга», которое маэстро получил за пару 
недель до своего Дня рождения — в День рождения города. 
Сергей Тарасов пожелал юбиляру активной творческой жиз-
ни и выразил надежду, что каждый любитель джаза сможет 
всегда найти в этом месте друзей, объединённых служением 
искусству Северной столицы.

В программу праздничного концерта вошло выступление 
ансамбля «Четверо», яркого проекта современной отечествен-
ной джазовой сцены. В составе ансамбля выступили джазмены 
из Петербурга и Москвы: Давид Голощёкин (скрипка, фотрепи-
ано, вибрафон, труба), Виктор Епанешников (ударные), Алексей 
Подымкин (фортепиано) и Сергей Васильев (контрабас). Квар-
тет объединил музыкантов двух поколений, виртуозных носи-
телей опыта и молодости. В исполнении ансамбля прозвучали 
оригинальные аранжировки джазовых стандартов и автор-
ская музыка Давида Голощёкина. Специальным гостем стал 
известный джазовый гитарист Гасан Багиров.

Давид Голощёкин, выходя на сцену, поделился своими чув-
ствами: «Для меня это не просто признание, а признание жанра, 
которому я посвятил свою жизнь, — признание джазовой музыки. 
Избрание меня почётным гражданином Петербурга как  
джазового музыканта — это самое большое признание джаза 
как жанра». Сергей Тарасов согласился: «Нет более высокой 
награды для жителя Петербурга, чем звание почётного жителя.  
Мы поздравляем Давида Семёновича и рады, что можем  
сделать это здесь, в его родном доме, который он создавал 
с душой и полной отдачей, и накануне его Дня рождения».

Давид Голощёкин награждён также «Орденом за заслуги 
перед Отечеством» IV степени. Соответствующий указ  
подписал 22 июня президент РФ Владимир Путин. «За боль-
шой вклад в развитие отечественной культуры и искусства, 
многолетнюю плодотворную деятельность», — говорится 
в тексте документа.  

Маэстро уже многие годы радует петербуржцев 
и гостей города своим талантом и преданностью джазу. Вклад 
Давида Голощёкина в развитие отечественного джаза трудно 
переоценить. Его творчество и педагогическая деятель-
ность в Герценовском университете вдохновляют поколения  
музыкантов. Петербургский джаз продолжает развиваться 
и радовать любителей музыки благодаря таким выдающимся 
личностям. Пусть же новые поколения музыкантов, вдох-
новляясь примером маэстро, продолжают его дело, принося 
в мир ещё больше прекрасных джазовых композиций и неза-
бываемых концертов!

(«В эти годы он уже написал пер-
вую главу «Онегина»…); свою угрю-
мость и раздражительность — 
с пушкинской лёгкостью, свою 
пугливость — с пушкинским бес-
страшием, свою суетливость — 
с величавостью его творческого 
покоя, свою зависимость — с его 
свободой. Может быть, это — глав-
ная черта обаятельной личности 
Пушкина — обретённые им «покой 
и воля», которые как-то непостижи-
мо сочетались с дикой страстно-
стью общественного темперамента, 
толкнувшего его на поединок с чер-
нью, — в его глазах вся она вопло-
тилась в ничтожном кавалергар-
де, покусившемся на его любовь 
и его честь.

Пушкин был независим от все-
сильного императора и столь же 
всесильной черни, от цензуры, 
установленной властями, — и от 
денежных невзгод, от ложных при-
вязанностей и от ложного често-
любия. Он был блистательно неза-
висим — и всё же никогда, ни на 
один день своей короткой и в то же 
время такой огромной, напряжён-
ной, стремительной жизни, ни 
на один день он не воспарял над 
злобой дня, не уходил от борьбы 

за друзей, за свои идеи и свои  
идеалы. <…> 

Пушкин бесстрашно и даже весе-
ло шагал навстречу пистолету — 
он знал, что искусство остаётся. 
Может быть, он и не догадывался 
о том, что когда-нибудь, через много 
десятилетий, люди захотят предста-
вить себе этот мир без Пушкина — 
и окажется, что им легче предста-
вить этот мир без самих себя.

был бы другим, если бы Пушкин 
не сказал о нём «твой строгий, 
стройный вид», что в Ленинграде 
не было бы белых ночей, если бы 
не созданы были слова о том, что 
«ясны спящие громады пустын-
ных улиц, и светла Адмиралтей-
ская игла…», что я не понимал бы 
и самого главного в мужской друж-
бе, если бы во мне не звучали уди-
вительные по точности слова, 
определяющие дружеский «союз», 
который «как душа, неразделим 
и вечен, — неколебим, свободен 
и беспечен». <…>

Мы на всю жизнь окруже-
ны миром Пушкина, его стро-
гой и стройной архитектурой, 
его торжественной осенью, его 
весёлостью и гармонией, даже 
его друзьями, даже женщина-
ми, которых он любил. Дельвиг, 
Пущин, Кюхельбекер иногда 
кажутся нам не менее реаль-
ными, чем наши одноклассни-
ки. Но одноклассники стареют, 
глохнут, толстеют, бросают пить 
и курить, лысеют, озлобляются, 
уходят «один в никуда, а другие 
в князья». А Дельвиг, «сын лени 
вдохновенной», навсегда остаёт-
ся с нами, каким его знал Пушкин. 

О Пушкине писали, что он вошёл 
в литературу, окружённый тол-
пой друзей. Он их всех привёл 
с собой, его друзья остались вокруг 
нас, вся эта толпа; дружба Пуш-
кина стала частью нашей жизни, 
основой нашей нравственности 
и даже не прошлым, а настоящим 
нашего бытия.

И мы постоянно мерим себя 
и людей вокруг нас пушкин-
ской мерой. Сколько раз мы лови-
ли себя на том, что сравнивали 
свой возраст с возрастом Пушкина 

Как будто грома грохотанье — 
Тяжело-звонкое скаканье 
По потрясенной мостовой.

Бютор подготовился к поездке 
в Ленинград, он прочёл по-фран-
цузски Пушкина и он даже знал 
сюжет поэмы «Медный всадник». 
Но, глядя с мостов и набереж-
ных на Неву, он не слышал звуча-
ния стихов:

Невы державное теченье, 
Береговой ее гранит,

а, увидев решетку Летнего сада, 
не твердил про себя: 

Твоих оград узор чугунный…

Мы не вспоминаем Пушкина — 
мы помним его, помним так, что 
не отдаём себе в этом отчёта, мы 
окружены его словами, его гар-
монией, его личностью, его гени-
ем повсюду и всегда, что бы мы 
ни делали, о чем бы ни думали. 
Это переживание Пушкина и поэ-
зии Пушкина ближе всего к пере-
живанию любви. Много лет назад 
один мой друг писал стихи о сво-
ей любви:

Вспоминать о разлуке нельзя, 
Только помнить можно о разлуке…

Я могу такими словами сказать 
о Пушкине: не вспоминаю, а пом-
ню. Он всегда и всюду, куда бы 
я ни пошёл, чем бы ни жил. Ино-
гда мне кажется, что и Петербург 

У НАС ЕСТЬ ПУШКИН
К юбилейной годовщине А. С. Пушкина «ПВ» предлагают 
читателям фрагменты статьи известного филолога,  
профессора ЛГПИ им. А. И. Герцена Ефима Эткинда, кото-
рая была опубликована в нашей герценовской газете  
в 1967 году, носившей тогда название «Советский учитель».

НЕДАВНО я ходил по Ленинграду 
с французом, прозаиком и поэ-
том Мишелем Бютором, челове-
ком высокой культуры и острой 
восприимчивости, — в его созна-
нии живёт множество историко- 
культурных воспоминаний и ассо-
циаций. Мы подошли к Медному 
всаднику, он впервые его увидел 
и сказал: «Великолепная конная 
статуя». Я обвёл его вокруг памят-
ника и показал со всех точек — 
он понял, что фальконетовский 
Пётр прекрасен, откуда ни посмо-
три. Он всё понимал; я рассказал 
ему, как на Сенатской площади 
выстроилось каре декабристов — он 
и это понял, потому что про декабрь-
ское восстание читал и даже знал 
о предательстве Трубецкого.  
Но чего он не знал, чего не мог знать 
и понять, — это то самое, без чего 
нет ни памятника на Сенатской пло-
щади, ни самой площади, то, без чего 
этот памятник — всего лишь одна 
из конных статуй. Он не знал, что 
Пётр не существует для меня и для 
нас без воспоминания Евгения:

И обращен к нему спиною, 
В неколебимой вышине, 
Над возмущенною Невою 
Стоит с простертою рукою 
Кумир на бронзовом коне.

Мишель Бютор не знал, что, 
когда я смотрю на фальконетов-
ского Петра, то неминуемо вижу, 
как он срывается со своего «Гром- 
камня», и слышу, подобно  
Евгению, — слышу «за собой»:

  ЕФИМ ЭТКИНД ,  
«Советский учитель», 22.02.1967

КЛАССИКА ЖАНРА

  По информации 
Фундаментальной библиотеки 
имени императрицы Марии 
Федоровны РГПУ им. А. И. Герцена

библиотеке Педагогического 
института дошкольного образо-
вания. Позже этот институт был 
присоединен к ЛГПИ (ныне — 
РГПУ) им. А. И. Герцена. Дополня-
ют выставку рисунки юных гостей 
фундаментальной библиотеки, 
сделанные в год 200-летия со 
дня рождения Пушкина.

Все журналы, представленные 
на выставке, доступны читателям; 
они хранятся в библиотеке детской 
литературы.

Например, в журнале «Мур-
зилка» печатались фрагменты из 
«Евгения Онегина» о природе, 
о Москве, а также «Песнь о вещем 
Олеге» с прекрасными иллюстра-
циями известных художников  
В. Васнецова, В. Щеглова, К. Юона.

«Костёр» — журнал для уча-
щихся начальной и средней шко-
лы. Он появился в 1936 году, а уже 
на следующий год вся страна отме-
чала столетие со дня гибели Пуш-
кина. Это было самое масштабное 
чествование поэта за всю совет-
скую эпоху. В февральском номе-
ре журнала «Костёр» были опу-
бликованы стихи юных авторов, 
посвящённые памяти Пуш-
кина. Слова из одного такого 
стихотворения стали заглави-
ем этой выставки.

В 1937 году в № 2–4 «Костра» 
были опубликованы «Расска-
зы о лицейской жизни Пуш-
кина» известного пушкиниста  
А. Л. Слонимского. Это были 
фрагменты книги «Юность поэ-
та» (Ленинград, 1937), перерабо-
танной также для сценария одно-
имённого фильма. Примечательно, 
что в 1920-е годы А. Л. Слоним-
ский был участником Студии дет-
ских писателей при Показательной 

В Фундаментальной библиотеке имени императрицы Марии 
Федоровны открылась выставка, посвящённая юбилею  
А. С. Пушкина и столетию знаменитого журнала «Мурзилка».

В КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛЕ библи-
отеки к дню рождения А. С. 
Пушкина открылась выставка, 
посвящённая юбилею поэта. 
В этом же году отмечается сто-
летие одного из самых первых 
детских журналов советской Рос-
сии. Выставка посвящена сра-
зу двум этим датам и показы-
вает, как творчество Пушкина 
и образ поэта были представлены 
на страницах журналов для детей 

«Мурзилка» (для младшего воз-
раста) и «Костёр» (для младшего 
и среднего возраста).

Пушкин — великий русский 
поэт, чьи произведения вдохнов-
ляют сердца людей уже несколь-
ко столетий. Его произведе-
ния помогают детям узнавать 
о морали, чести, любви и других 
важных жизненных ценностях 
через героев произведений.

ПРИВЕТ, ПОЭТ!ПРИВЕТ, ПОЭТ!

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА

ГОДЫ ПРИЗНАНИЯ

В этом году своё пятилетие встретил уникальный проект — фестиваль-конкурс «Танцу-
ющая семья». Его вместе реализуют два старейших учебных заведения — Герценовский 
университет и гимназия № 155 Центрального района. О том, как развивается проект  
и как танец может укрепить семью, рассказал его автор и художественный руководи-
тель, старший преподаватель кафедры хореографического искусства Александр Гусев.

— В Год семьи городской 
фестиваль-конкурс «Танцу-
ющая семья» отмечает свой 
небольшой, но приятный юби-
лей — пятилетие. Расскажи-
те об истории этого проекта. 

— Проект появился в 2019 году 
и изначально проходил в рам-
ках Международного дня мате-
ри — 22 ноября. Целью конкурса 
является сохранение и развитие 
семейных ценностей средства-
ми хореографического искусства 
в творческом взаимодействии 
детей, родителей и педагогов. 
Многие отмечают, что он являет-
ся уникальным в городе, потому 
что такого масштабного меропри-
ятия на большой сцене больше 
нет нигде. Даже в период панде-
мии мы проводили конкурс в два 
этапа: на первом жюри отсма-
тривало видео, а при возник-
новении возможности проводи-
ли очный тур и награждение.  
В этот раз так совпало, что в Год 
семьи мы отметили наше пяти-
летие. Гала-концерт и награжде-
ние прошли в Международный 
день семьи на сцене Колонного 
зала в рамках форума «Семья 
и дети в меняющемся простран-
стве современной России».

— Проект является совмест-
ным детищем кафедры хорео-
графического искусства и гимна-
зии № 155 Центрального района. 
Как возникло такое живое взаи-
модействие вуза и школы? 

— Дело в том, что я работаю 
в гимназии педагогом дополни-
тельного образования и препо-
даю на кафедре хореографического 
искусства. Сперва идея появилась 
в гимназии, где главной методи-
ческой темой является семья как 
полноправный активный участ-
ник образовательного процесса. 
Мы решили вовлекать семьи 
не только в учебный процесс, но 
и найти творческую форму взаимо-
действия. В этом меня поддержала 
кафедра во главе с Людмилой Аль-
бертовной Касимановой. С тех пор 
школа и вуз тесно сотрудничают.  

— Кто становится участ-
никами «Танцевальной семьи»? 

— С каждым годом проект ста-
новился всё масштабнее. В Год 
педагога и наставника к нему при-
соединились педагоги со своими 
детскими хореографическими кол-
лективами. В этом году его участни-
ками стали не только петербурж-
цы, но и жители Ленинградской 
области и Петрозаводска, в числе 
которых и наши выпускники. 

ТАНЦУЮЩАЯ ТАНЦУЮЩАЯ 
СЕМЬЯСЕМЬЯ

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

  ИРИНА ЛИХОЛЕТОВА, главный хранитель фондов музея

  ЮЛИЯ КУЗЯКОВА, внештатный корреспондент «ПВ»

ГЕРЦЕНОВСКИЙ университет отметил 225 лет со дня рожде-
ния «солнца русской поэзии» Александра Сергеевича Пушкина.  
По всей стране проводятся юбилейные мероприятия, посвящённые 
этой знаменательной дате. В музее РГПУ им. А. И. Герцена береж-
но хранятся экспонаты, связанные с именем поэта. Также в архи-
ве музея сохранились предметы 1937 года, когда в стране отмечали 
100-летие со дня гибели великого поэта: номер «Литератур-
ной газеты» от 11 февраля 1937 года; школьная тетрадь 1937 года  
со стихами А. С. Пушкина на обложке. Ещё один интересный  
предмет — издание одного из первых переводов «Евгения Онеги-
на» на португальский язык, подарок музею от Центра португаль-
ского языка и культуры РГПУ им. А. И. Герцена (2008). На выстав-
ке, которую музей собрал к 220-летию поэта, была представлена 
копия фотографии со спектакля по сказкам А. С. Пушкина Импе-
раторского училища глухонемых (1912) из фондов музея.

СТУДЕНТЫ института русского языка как иностранного РГПУ 
им. А. И. Герцена отметили день рождения поэта литературно- 
музыкальным вечером. Мероприятие объединило студентов 
из разных стран, искренне увлечённых русским языком и лите-
ратурой. Со сцены прозвучали стихотворения «Если жизнь тебя 
обманет», «Зимнее утро», «Я помню чудное мгновенье», «Памят-
ник», фрагмент из поэмы «Руслан и Людмила». Не забыли 
и о сказках А. С. Пушкина. По их мотивам студенты института 
РКИ подготовили театрализованную постановку, вызвавшую 
настоящий восторг у зрителей.

В стихотворении «Я вас любил» поэт в восьми строках смог 
сказать о любви так, как никто и никогда в мировой литературе. 
Это произведение участники вечера прочли на своих родных 
языках — французском, сербском, румынском, итальянском, 
монгольском, корейском, китайском, сингальском, узбекском, 
вьетнамском, арабском.

 К ЮБИЛЕЮ ПОЭТА 

 Я ВАС ЛЮБИЛ

ТВОРЧЕСТВО Александра Сергеевича Пушкина продолжает 
вдохновлять не только поколения читателей, но и молодых 
исследователей. В честь юбилея Пушкина на филологическом 
факультете Герценовского университета наши студенты под руко-
водством профессора кафедры русской литературы Марии Чер-
няк объединили свои умы и таланты, чтобы создать уникаль-
ный сборник научных статей, посвящённых великому поэту.

В сборник вошли статьи, которые представляют свои марш-
руты по рассказу «Фотография Пушкина (1799–2099)». Его авто-
ром является Андрей Битов — известный писатель, поэт и лите-
ратуровед, чьи работы погружают нас в мир глубоких мыслей 
и эмоций. Его тексты всегда заставляют задуматься над веч-
ными темами человеческой жизни.

Этот сборник — настоящее сокровище для всех ценителей 
литературы, анализа и критического мышления, в него вхо-
дит более 15 работ различных авторов. Благодаря нему каж-
дый может открыть для себя новые грани творчества Пушкина.

 СВОИ МАРШРУТЫ

Праздник, посвящённый столетию со дня рождения 
А. С. Пушкина.Фотограф К. Булла.1899 г.

  АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

За пять лет в фестивале при-
няли участие более 150 семей  
и 35 коллективов с участием  
педагогов. 

— Какие есть в конкурсе 
номинации и что важ-
но в выступлении для чле-
нов жюри?

— В конкурсной программе 
сейчас несколько номинаций: 
«Семейно-творческие коллек-
тивы», «Смешанные коллекти-
вы» и «Педагогические коллек-
тивы». Также мы присуждаем 
приз зрительских симпатий. 
Самыми важными критериями 
являются соответствие музыки 
хореографической лексике, дра-
матургия и режиссёрское реше-
ние номера, но мы смотрим ещё 
и на связь поколений — как вов-
лекается вся семья в творческий 
процесс при создании танце-
вального номера. Особенно нам 
отрадно видеть танцующих пап.  
Всегда трогательно смотрится,  
когда в танце идёт смена партнёров- 
членов семьи. Сразу ощущается 
единение и преемственность поко-
лений. У нас на конкурсе бывали 
целые династии — дети, родители 
и бабушки с дедушками.  

— Откуда появилась идея? 
Вы сами из танцующей семьи?

— Нет, не из профессио-
нально танцующей семьи, 
но мама и папа любят в свобод-
ное от работы время танцевать 

окончил магистратуру института 
музыки, театра и хореографии 
и аспирантуру Герценовского 
университета. В июле этого года 
назначена защита моей канди-
датской диссертации в инсти-
туте педагогики по специальности 
«Теория и методика организа-
ции социально-культурной дея-
тельности», которая связана 
с технологией социокультурно-
го проектирования как средства 
содействия профессиональному 
самоопределению будущих педаго-
гов-хореографов, поэтому проект 
«Танцующая семья» входит в апро-
бацию моего исследования, ведь 
в нём принимают активное участие 
студенты. Для них это не только 
приобретение навыков взаимо-
действия с детьми, но и с роди-
телями, семьями обучающихся. 
Через такое творческое взаимо-
действие семьи, школы, педаго-
гов дополнительного образова-
ния и вуза студенты приобретают 
профессионально важные компе-
тенции, которые им пригодятся 
в будущей профессии.  

— Танцующая семья — 
какая она? Какую роль может 
играть танец в семейных вза-
имоотношениях? 

— Танцующая семья — это 
совсем не обязательно профессио- 
нальные танцовщики. Это люди, 
которые любят танцевать и приви-
вают искусство своим детям. Всегда 
радостно видеть, когда родите-
ли увлечены тем, чем занимается 
их ребёнок. Как правило, дети, 
которые у нас участвуют, занима-
ются в каких-то кружках или сту-
диях, и потом к этому процессу 
присоединяются родители. Быва-
ют и семьи, в которых родители — 
профессиональные танцовщики 
или хореографы по образова-
нию, ставят в домашних условиях 
совместные танцевальные номера. 
Несколько таких опытных про-
фессионалов мы даже пригласили 
стать членами жюри. 

Фестиваль и сам танец спла-
чивает семьи. Для нас до сих пор 
остаётся загадкой, как семьи уму-
дряются найти время поставить 
номер, отрепетировать, подгото-
вить костюмы и декорации. 

Есть семьи, в составе которых 
участие принимают по 6–8 чело-
век. Участники всегда тепло отзы-
ваются о конкурсе, заранее инте-
ресуются его проведением. Это нас 
сильно мотивирует на продолже-
ние проекта. 

Фестиваль «Танцующая семья» — это прекрасная воз-
можность сплотиться детям и родителям в творческом 

процессе, забыть о бытовых проблемах, узнать своих родных 
с иной стороны и удивляться их талантам, вдохнов-
лять друг друга на новые свершения и создать нечто трога-
тельное, волшебное, нежное…

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ,  автор и художественный руководитель 
проекта «Танцующая семья»

Семья — это любовь,  
а любовь — это то чувство, 

которое всегда вызывает неж-
ность, тепло и улыбку. Это 
очень важно в наше непростое 
время. Наш конкурс — необыч-
ный, потому что мы с вами — 
одна большая танцующая 
семья.

ЛЮДМИЛА КАСИМАНОВА, 
заведующая кафедрой 

хореографического искусства 
РГПУ им. А. И. Герцена

Очень важно, что участ-
ников конкурса год от года 

становится всё больше. У нас 
с вами есть общее творческое 
дело, общая радость побед и воз-
можность делиться этой радо-
стью друг с другом.

ОЛЬГА ШУЙСКАЯ, директор 
гимназии № 155 Центрального 

района Санкт-Петербурга

Я попыталась спросить 
свою дочь, что для неё 

совместное творчество с мамой. 
Она сказала: «Это как звёздоч-
ки на небе». Но для меня это воз-
можность, крепко-крепко обняв-
шись, взлететь над суетой 
и почувствовать сумасшедшую 
связь друг с другом.

семья КУБАТИНЫХ,  
студия творческого  

развития «Voice Tone»

Фестиваль стал для нас 
особенным. Сын Иван про-

комментировал, что обыч-
но мама поддерживает нас, 
настраивает и держит за руку, 
а во время фестиваля он почув-
ствовал себя за главного, пото-
му что поддерживал маму 
и помогал ей справиться с вол-
нением.

семья СУХОРУКОВЫХ,  
школа № 110 Выборгского района

  Беседовала  
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»



ИЮНЬ 2024
№ 12 (3016) 8

СТУДЕНТКА 1 курса магистратуры факультета математики Елиза-
вета Громова стала чемпионкой Всероссийских соревнований «Кубок 
АКР» в категории до 55 кг. Соревнования, проводимые Ассоциацией 
киокусинкай России, собирают лучших спортсменов пяти Всероссий-
ских федераций, развивающих киокусинкай. «Кубок АКР» является 
самым сложным и престижным в России по данному виду спорта. 
Елизавета готовилась к соревнованиям на базе Герценовского универ-
ситета под руководством нашего выпускника, Заслуженного тренера 
России, Заслуженного мастера спорта России Дмитрия Савельева. 
Чемпионка поделилась своими эмоциями после победы: «Правду 
говорят, что чем труднее путь, тем слаще победа! "Кубок АКР" всегда 
собирает лучших спортсменов со всей страны. В этом году в моей 
категории было заявлено 12 человек, и чтобы завоевать первое место, 
мне было необходимо выиграть четыре боя. Это моя первая победа 
на таком турнире!»

ДЕЛЕГАЦИЯ Герценовского университета побывала в Центре 
физической культуры, спорта и молодёжной политики (г. При- 
озерск). От лица ректора РГПУ им. А. И. Герцена Сергея Тарасова 
с благодарностью за приглашение к принимающей стороне обра-
тился директор института физической культуры и спорта Алек-
сандр Фокин, который рассказал, что среди присутствующих есть 
студенты различных факультетов и институтов, представители 
сборных команд университета. Гостей из РГПУ им. А. И. Герцена 
приветствовал президент Федерации городошного спорта Ленин-
градской области Михаил Зимин. Он подчеркнул, что здание  
Центра было построено специально для занятий исконно русским 
видом спорта. Исполнительный директор Федерации городош-
ного спорта Ленинградской области Андрей Дмитриев провёл 
для студентов и преподавателей мастер-класс по игре в городки,  
на котором участники узнали об истории спортивной игры и основ-
ных её разновидностях, а также познакомились с инвентарём.

В РАМКАХ международных соревнований по гребному спорту 
«Большая Московская регата» прошёл второй этап Студенче-
ской гребной лиги. Спортсмены соревновались на олимпий-
ской дистанции 2000 метров. Среди студенческих мужских 
команд было 30 экипажей, а среди женских — 14. Команду РГПУ 
им. А. И. Герцена представляла сборная в количестве 20 чело-
век. Состав женской команды 8+ (восьмерка с рулевым) занял 
итоговое 4 место. Впечатлениями от гонок поделилась руле-
вая двух восьмерок, студентка института дефектологического 
образования и реабилитации Нелли Веденьева: «Мы как одна 
семья, где есть единство и понимание задач, стоящих перед 
командой, что очень сплачивает и является отличительной 
чертой нашей сборной. Ребята совершили настоящий спортив-
ный подвиг, оставив яркий след в спортивной истории Герце-
новского университета!»

— Дмитрий, Вы учитесь 
в Российском государственном 
педагогическом университете  
им. А. И. Герцена. Очень необычный 
выбор. Чаще спортсмены отдают 
предпочтение специализирован-
ным спортивным вузам. Почему 
Вы решили сделать такой выбор? 

— По окончании школы я подал 
документы в несколько вузов, но не 
скрою, что преимущественно рассма-
тривал поступление в Националь-
ный государственный университет 
физической культуры, спорта и здоро-
вья им. П. Ф. Лесгафта на кафедру тео-
рии и методики футбола. 

Вступительные испытания 
для меня оказались непосиль-
ной задачей, так как травма задней 
поверхности бедра не позволила 
выполнить нормативы, и мне пред-
ложили перенести поступление на 
следующий год. Имея положитель-
ные отзывы о Герценовском уни-
верситете от моих ребят-спортсме-
нов, я не раздумывая стал проходить 
вступительные испытания в институт 
физической культуры и спорта, где 
создаются все условия для поступле-
ния спортсменов и широкие возмож-
ности прохождения вступительных 
испытаний. 

Было сложно, но теперь я с гордо-
стью говорю, что я студент института 
физической культуры и спорта РГПУ 
им. А. И. Герцена. Как действующе-
му спортсмену, университет предо-
ставил мне возможность обучаться  
по индивидуальному плану, и ребята, 
с которыми я учусь, мне всегда  
помогают. 
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К НОВЫМ ПОБЕДАМ

Дмитрий Васильев: Дмитрий Васильев: 
«БУДУЩИМ ЗЕНИТОВЦАМ «БУДУЩИМ ЗЕНИТОВЦАМ 
СОВЕТУЮ ХОРОШО УЧИТЬСЯ»СОВЕТУЮ ХОРОШО УЧИТЬСЯ»

Студент Герценовского университета, игрок футбольного клуба 
«Зенит» (Санкт-Петербург) Дмитрий Васильев в эксклюзив-
ном интервью рассказал о своих родителях, школьных годах  
и любимом футбольном клубе. Помимо «Зенита», разумеется.

— Вы в шесть лет пришли 
в школу олимпийского резерва 
«Смена». Это кузница знамени-
тых игроков «Зенита». Собствен-
но, как и не менее знаменитая 
средняя школа № 473 Калинин-
ского района, которая сегодня 
присоединена к лицею 95. Вы учи-
лись в ней или в другой школе? Чем 
Вам запомнился образовательный 
процесс? Были любимые педагоги, 
предметы? 

— Да, до 7 класса я учился в гимна-
зии № 92 Выборгского района, а потом 
перешёл в 473-ю школу Калининско-
го района. Учились интересно и друж-
но со своей командой, пока к нам 
в качестве эксперимента не переве-
ли девочек. Целью объединения была 
помощь нам, спортсменам, но экс-
перимент не получился, мы были не 
очень послушными и доставляли мно-
го хлопот учителям и девочкам. Мои 
любимые школьные предметы — это 
физика и математика. 

Помню своего классного руково-
дителя Варенье Наталию Захаровну. 
Она нам всем помогала в решении 
учебных проблем, могла быть стро-
гой, но справедливой. Только лучшие 
воспоминания о любимом учителе по 
английскому языку Ивановой Дарье 
Олеговне. Учителя школы часто при-
ходили на наши матчи и мотивиро-
вали нас на победу. 

— Вы помните свой обычный 
день, когда учились в школе? Сколь-
ко было тренировок, когда успе-
вали делать домашнее задание? 
Вас можно назвать отлични-
ком или хорошистом? Что сейчас 

можете посоветовать будущим 
футболистам «Зенита», кото-
рые только собираются идти 
в первый класс?

— Распорядок дня у нас был стро-
го по графику. Приезжали в академию 
на первую тренировку к 8.00 до обеда, 
затем — учиться в школу, вторая тре-
нировка — до позднего вечера. Несмо-
тря на плотный график тренировоч-
ного процесса, учился без троек и был 
хорошистом за счёт знаний, полу-
ченных ещё в гимназии. Там были 
очень высокие требования, и я ста-
рался совмещать учёбу и тренировки. 

Конечно, хочется посовето-
вать маленьким футболистам ста-
раться хорошо учиться в школе, это 
очень понадобится в дальнейшем. 
Ведь игра в футбол требует быстро-
го и хорошего мышления. Тут при-
годятся все школьные предметы без 
исключения.

— Просмотрел Ваши интервью 
в СМИ. Вы не говорите о родите-
лях. Можете рассказать о них? 
Где учились, где работают? Как 
относились к вашим занятиям 
футболом?

— Мои родители учились 
в одной группе в Архитектурно-стро-
ительном институте. Папа работал 
в «Водоканале», затем в строитель-
ной организации, мама сейчас рабо-
тает руководителем в социальной 
службе. Я вырос в многодетной семье, 
и у меня есть ещё два брата. 

Старший брат закончил спор-
тивную школу по волейболу, был 
в сборной Петербурга. Младший брат 
занимался плаванием, водным поло 
и немного футболом. В общем, мы 
всё время болели друг за друга, всег-
да в выходные были друг у друга на 
играх. Могу сказать, что у меня спор-
тивная семья. Вместе с мамой бега-
ем в парке Сосновка, когда у меня 
отпуск, ходим в тренажёрный зал. 
Моя семья поддерживает меня, они 
всегда на стадионе!

— «Зенит» в этом году впервые 
завоевал требл, то есть выиграл 
чемпионат, завоевал Кубок Рос-
сии и Суперкубок. Для команды год  
суперуспешный. Каким Вы запомни-
те этот год? Для Вас лично он был 
успешным? В чём можете приба-
вить, чтобы стать игроком основ-
ного состава? 

— Год для меня, в принципе, тоже 
успешный, как и у команды. Несмо-
тря на перелом и операцию. Но надо 

прибавлять во всём! Буду стараться на 
каждой тренировке! В команде очень 
сильные игроки и большая конкурен-
ция. Но мне дали такой шанс, очень 
хочу им воспользоваться. В отпуске 
не буду останавливаться, буду про-
должать ходить в спортивный зал, 
чтобы не потерять форму, а наобо-
рот добавлять и добавлять.

— Спортсмены очень суевер-
ные люди. У многих есть «сто-
процентные» приметы, которые 
всегда срабатывают. Кто-то 
выключает телефон перед игрой, 
кто-то выходит на футболь-
ное поле с правой или левой ноги, 
другие не зовут на важные мат-
чи родных. У Вас такие есть? 

— У меня пока нет таких «сто-
процентных» примет, в которые бы 
я верил и соблюдал. Перед игрой 
стараюсь отключиться от внешнего 
мира и думать только об игре: визу-
ализировать моменты, представ-
лять себе, как буду действовать, 
как будет действовать команда. 
Настраиваюсь на победу!

— Предположим, завтра Вам 
предлагают выбрать любой 
европейский клуб, в котором 
Вы можете продолжить карьеру. 
Куда бы согласились перейти? 
Есть любимый игрок в настоя-
щем или может быть прошлом? 
И почему именно он? 

— Моя любимая команда — это 
«Реал Мадрид». Я даже один раз был 
на финале Лиги чемпионов: нас 
вместе с несколькими игроками 
академии туда отправили в каче-
стве поощрения. Там после победы 
«Реала» я вживую видел своего 
любимого игрока Роналду. Это мой 
пример для подражания и восхи-
щения. Ещё сейчас мне очень нра-
вится Джуд Беллингем, полузащит-
ник «Реала». 

— Дмитрий, Санкт-Петер-
бург один из самых красивых  
городов мира. А какие у Вас люби-
мые места в городе? 

— У меня не получается 
гулять много и часто. Люблю, конеч-
но, центр города. Люблю Летний 
сад, он сейчас очень изменился. 
Набережные и мосты Санкт- 
Петербурга очень красивые! Если 
есть свободная минутка, очень 
хочется выехать на природу за город.

ГЕРЦЕНОВСКИЕ спортсмены завоевали второе место на Чемпио-
нате по пляжному волейболу среди вузов. Мужскую команду пред-
ставляли студент института экономики и управления Илья Халилов 
и студент института физической культуры и спорта Михаил Андриа-
нов, женскую — студентки института физической культуры и спорта 
Анастасия Колеснева и Анна Пенькина. Девушки продемонстри-
ровали настоящий боевой дух, в первой игре победив команду ЛГУ  
им. А. С. Пушкина со счетом 2:0, но во второй игре, к сожалению, 
уступили команде Горного университета. Первый игровой день про-
ходил в очень тяжёлых погодных условиях. На улице шёл нескончае-
мый дождь, и все игры проходили через преодоление себя и непогоды, 
так как соревнования по пляжному волейболу проводятся на откры-
тых кортах. Но герценовские спортсменки, преодолев все трудности, 
заняли 2 место, и это лучший результат на чемпионате по пляжному 
волейболу за последние 14 лет!

 ВЗЯЛИ СЕРЕБРО ОЧЕРЕДНАЯ ВЕРШИНА

 СЫГРАЕМ В ГОРОДКИ!

 КОМАНДНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ

В АКВАТОРИИ Гребного канала состоялись студенческие 
соревнования по гребному спорту среди вузов. В соревновании 
участвовало 14 команд.  Команду РГПУ им. А. И. Герцена пред-
ставляла сборная в количестве 26 человек. В командном зачёте 
наша сборная заняла третье место, набрав 420 баллов. Также 
ребята заняли призовые места в личных заездах. В копилке 
сборной команды университета — одно золото, одно серебро 
и четыре бронзовых медали. Впечатлениями о прошедшем 
Чемпионате поделилась Милана Нечипуренко, менеджер сбор-
ной, студентка юридического факультета: «Эти соревнования 
у меня всегда вызывают особые переживания и не столько 
из-за важности для университета и сборной, а сколько из-за 
подготовки экипажей, инвентаря и тренировок. Отдельно хочу 
выделить наших новых членов сборной, им больших и физи-
ческих, и психологических усилий стоило попробовать себя 
в этих соревнованиях».

 МЕДАЛИ — ГРЕБЦАМ

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, корреспонденты «ПВ»

  Беседовал МАКСИМ БАРАНОВ, 
начальник управления по связям  
с общественностью
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